
佛法基础-28（校对稿）

本课提要：若得自生住顺处，设此不能自摄持，堕落险处从他转，后以何因从

彼出。

阿弥陀佛，尊敬的所有的网友、法友们，大家上午好！

今天天气变了，前几天有点热，今天就变转凉了。那今天还是有一点点时间，这

个中间不是我们平常所上课的这个教材，中间我就是刚才翻一翻那个《入中论》，

就是突然想起这种的偈颂，所以呢分享给大家，这样子也很好的。

对，今天我们就是这个当初所提到的，就是这里讲了“若得自生住顺处，设此不

能自摄持，堕落险处从他转，后以何因从彼出”。对，印度大成就者月称论师在

这当中所提到的，其实我们好好的去思惟一下它的内容，对我们来讲有极大的帮

助。

对，为什么这么说呢？其实我们大多数的人既然已得到这么好的一个“顺处”，

就是誓言（０１：３０），还有就是我们得到了这么一个好的、完全是具备了修

行的一个条件，就是这个嘛，“顺处”就是这个意思。第一个句子的话应该是“记

得自生住顺处”，这样的比较适合。对，那还是“若得”也可以的，反正就是既

然的，既然已经得到了这么好的一个条件嘛。好，所以我们修行的条件也好，追

求解脱的条件也好，想要成佛的那个前提也好，这个都是完全具足的，这个时刻，

就是这个意思。

为什么这么提呢？其实我们大绝大多数的人不能珍惜自己的人生嘛，所以呢我们

平时讲到的就是说，既然得到暇满人生，我们一定要好好的珍惜，不要浪费自己

的人生。我们就是既然得到这么殊胜的一个人生的时候，你不能珍惜，白白浪费

了，再也得到如此这样的一个殊胜的条件是真的很难说的，就是这个意思嘛。那



所以呢，“得自身住顺处”就是这个意思，既然我们得到了这么好的一个条件，

这么好的一个好机会，那个时候我们就是一定要好好的珍惜，对，好好的运用。

那珍惜或者是一个运用，这两个怎么去珍惜？怎么去运用？比如说我举例来讲，

我们人就是从小到现在为止，每个人受生长环境的影响或者是一个不正确的、受

到不正确的教育的影响，不管是怎么样，反正就是从小到现在为止我们养成不好

的习惯太多了。这样的情况下我们就是平时想什么呢？比如说，具足圆满的条件，

这是一个达到了什么样的程度才能算是具足圆满的条件？这个条件是内外二者

的条件，不是说只有外在的条件，这是大家一定要知道。

这种的得到暇满人生或者是一个修行圆满条件，关于这个部分来讲的话就是是什

么意思呢？到现在我们就是仍然值遇到这么好的、无有颠倒的正法，还有我们遇

到了这么好的善知识，拥有这么好的一个论典跟大经典等等，这个都是我们修行

的一个外在的条件。内在的条件呢？自己有信佛、信仰正法，但是我们就是相信

三宝，相信业、因果。对，当然是我们这个是内外二者的条件圆满的这个情况下，

那你不修行、不学习的话，什么时候去学习？

我们从小到现在为止，我们拥有的一种看法跟习惯就是我们该谈谈。对，我们就

是拥有的当然是欲界的人嘛，当然是充满了贪婪之心，这种贪心是对自己有好处

或者是有坏处，这是我们自己一定要去好好去观察一下。贪心的结果是什么呢？

永远都是不满足的，抱怨累累，所以这些都是一个不满意或者是不满足，这个都

是一个依于贪心而来的一种情绪嘛。

比如说，我们人的一个思想的角度来去推理的时候，比如说我没有自行车的时候，

看到别人有骑脚踏车，希望我有一个脚踏车这样就够了，非常好。为了脚踏车拚

命，付出很多，终于落实到你的生活当中的时候，又去差不多隔了一年、一个月，

又这个是没办法让你满足的，又想起一件事情来的是什么呢？“希望我能够有就

是一辆车，一辆车就可以了、够了，让我全家就开心幸福的。”那真正有就是这

个过程当中你付出了多少？这个是我们不言而喻，大家都了如指掌。对，知道了。



那这个付出追求一辆车的这个过程当中，你遇到了多少的灾难、祸害、辛苦？大

家都知道吧？这是不是天山掉下来的，不是从地上长出来的，这些都是我们付出

自己的血汗得来的一种代价。

好，那今天就是够了，可以就是一辆车落到你的手上，还是隔了一年、两年，就

是又不行了，没有办法让自己满足的，还是它带来给你一种幸福吗？这个不可靠、

不靠谱的，就是这个嘛。再来就是又想起来：“哎，这一辆车是很便宜的，人人

都开，希望就是好一点车。”知道吧？名车啊，那宝马车啊、宾驰啊，还有就是

法拉利呀、跑车等等，一直追求，你有没有这种能力？几乎绝大多数人没有这种

能力嘛，你没有能力的时候心里一直想要有，这样的时候那心里无数的苦恼的，

这是一个情绪上的一个破洞，佛教的心理学的角度来去推理思维的话，大概就是

这样子。

那一样的，假设：如果你有、今天有就是能力买了一辆法拉利或者是一个跑车，

很贵的，又一样的，过了几年又想要另外一个，是什么呢？飞机、直升飞机、私

人飞机，那你看你真的有了飞机的时候你想什么？“我想要把那个天空船去外天

空就旅游”。呵呵，那个时候你的生命就结束了。呵呵呵……人生当中就是一直

幻觉当中生活，完全没有达到了一个宁静的一个生活的状态，白白浪费了，人生

就白白浪费了。因此呢，我们必须要、古代的人讲到的就是这个是一定要体会一

下，体验一下。

古代人说什么？知足常乐，就是这个－－卧在地上犹如天堂。其实快乐不快乐都

是……快乐的若干的因素当中绝大多数都是取决于自己满足之心，就是这个。当

然是你有满足的话，你拥有的也是不会减少的，这是一个很好的一个思想，这是

我们大家都一定要知道。我们得到了这个人生，我们就回顾一下自己过去的生活，

从小到现在为止，每个人做各种的事情都是为了得到自己幸福、安康，这是设定

了这样的目的而付出的。到目前为止我们想想看，你所得到的结果是什么？对，

还是同样的、这样子得过且过的想法过生活的话，将来真正的你就是生命的临终

时再想起来的时候，那就什么都没有了；就是我们空手而回，一模一样的，空手



而走，大约就是这个吧？

所以呢，我们一般人的习惯都是、就是不明白，不太理解，我们自己今生的幸福、

快乐的因素，完全把这种的因素都是局限于外在的条件或者吃喝玩乐、游山玩水

的这个上面。这个就是只是扰乱、发呆，就是这个而已，当然是偶尔得到了一些

的坏苦，对，有漏的坏苦，这个也是不稳定的嘛。对，大家都知道，想想看。所

以呢，我们自己幸福快乐的因素取决于、局限于外在的条件上面的时候，外在的

条件也是无常的本性，它一直不断的坏灭、变化，这个变化我们平时讲的“计划

赶不上变化”。你自己完全跟不上你的、自己的内心的计划，它就是依靠其他的

因素而转变的，看到你就是控制不住的。所以呢，这样的你幸福快乐的因素聚焦

在一个外在的条件上的话，外在的条件是得与失都可能存在的，这个风险也存在

的嘛。这个过程当中自己就是完全是、完全是内心不断的遭遇到很多的苦恼、挂

碍、担心、忐忑不安等等，这种的结果都是一直不断的产生。那这样的话，你生

活当中情绪上值遇到的这样的负面的情绪，这个也是属于浪费自己的人生嘛。既

然是我们所追求的就是一个幸福、快乐的生活，安康、宁静、祥和这种的生活，

因为我们自己的所作所为不正确的导致所带来的灾难的结局，这是由我自己来就

负担、承担，就是这个嘛，没办法。所以呢，过去的中观应成派论师月称菩萨在

《入中论》当中提到的“若得自生”，自己今生得到了这么好的一个修行的内外

二者的条件具足的那一刻，就是这个意思。

“设此不能自摄持”是什么意思呢？我们一定要、一定要珍惜这个机会，好好的

运用这种的时机或者是一个因素，就是这个意思。“设此”就是我们假设今生当

中不能好好的使用，好好的去运用，失去了这个机缘或者善的机缘或者是一个好

的时机的话，就是这个意思。好，“不能自摄持”就是我们金生不能珍惜，不能

好好运用的话，那是什么呢？结果是什么？结果就堕落邪处。那你看，堕落邪处，

这个堕落邪处就是可以说是下三道－－饿鬼、畜生、地狱下三道，堕落了下三道。

那如果我们想想看，你堕落畜生的话，那怎么样？我们现在就可以看得到的，在

这个世界上有多少的畜生，这些畜生愚痴，不能承办自己的幸福、快乐，不能累

积善，只会的就是造恶业等等；饿鬼道的众生呢一直饥渴，被饥渴的痛苦所折磨



的情况下，它一刹那间不能想修行，累积善法，没有这种的机会；地狱道的众生

承办幸福快乐可言，更不用说吧，无法可言的。对，就是这个。那所以呢，“设

此不能自摄持”，假设我们在一次今生当中不能好好运用自己好的条件，你不能

珍惜，不能好好运用的话，那你就是堕落邪处。

到堕落邪处的时候你自己没有自主，没有权利，被他转了，就是这个被他、那个、

那个“从他转”，变成你自己没有自由的，这个自由是内在的自由，不是说身体

上的。内在的、没有内在的自由的意思是什么呢？你看我们就看得到，就是可以

看得出来，你观察畜生，它们只是、大部分都是它们只能做的都是一个、就是一

个造恶业。对，那就是他们太愚笨了，愚痴的，所以它不能承办自己的幸福、快

乐，它也不能累积善业等等。这样的情况下永远都是被烦恼控制，这样子说“从

他转”就是从跟从烦恼走、跟随烦恼，自己没有自由。

如果我们堕落邪处、下三道的话，以后，“后”就是以后，“以何因从彼出”。对，

将来就是你堕落到饿鬼、畜生、地狱道的一个这样的话，那你用什么样的方式来

解脱出来？你用什么样的方式来从那里出生到上道？很难说，原因是什么呢？投

身人道也好，天道也好，这些都是一定要累积到强大的一个善业才能投身人间、

人、天的果报，才能得到人、天果报。畜生因为愚痴，它不会累积投身人道、人

天的果报的就是一个、累积到这样的一个业，恶鬼道处、地狱道的话更不用说嘛。

这样的话，你如果堕落邪处的话，用什么样的方式来从那里投身善道呢？真的很

困难，就是这个意思。

它主要的寂天菩萨告诉我们、鼓励我们的是什么呢？既然得到了已经这么好的一

个条件、精元（２０：１９）的情况下，我们一定要珍惜，一定要好好运用，想

尽一切办法，不要让下一辈子自己、让下一辈子堕入恶趣，就是这个意思。如果

一旦堕落恶趣的话，那再来解脱是真的很难的，就是这个意思。这是我们每一个

人都一定要想，你以为是这个遥遥无期的，应该是不会落到我的身上，不会产生

我的生活当中。这是你痴心妄想的，这肯定会的，所有的结果都是依靠着随顺的

因缘而产生者。如果你现在今生浪费时间，做不好的话，做不好的结果导致就是



你堕落邪处嘛，一旦堕落邪处的话再解脱是很困难的，你想想看。

我们不管是怎么样，现代的二十一世纪的人的生命最长也一百多岁了没有，对，

就没有了。那这样的情况下我们看，现在我们个人的年龄来判断你就算得出来，

大概就知道了。虽然是我们人的生命，尤其是欲界的生命没有一定的量，大概最

长有一百多岁，如果你身体不健康，今生是伤痛所折磨，病情所折磨的话，那活

多久也是没有什么好意义的吧？这大家都知道吧？这环境的时间就是一个八十

岁以下。对，当然是你修行的好，达到了八十岁也是那个寿岁也很还好，岁数也

还好，所以记忆力也没有退化，还是有就是不断的去向三宝祈请，皈依发心，所

以尽量去、自己力所能及去做好事，一定要准备周全。这样的今生当中准备周全

的话，当然是我们修行的过程今生过得也非常愉快的。

如果即将、就是死亡的那一刻我们也没有什么害怕、恐惧的，我们就知道了，所

以一切的万物都是物极必反，这是一个自然的规律。我们自己的身体也好，自己

的生命也好，不例外的，早就我们就知道了，早就我们预想设定的情况下，如果

你人生当中好好的去思惟、修行，不要想太多的烦恼的事情。你想烦恼的事情多

也对你一点的好处都没有了，绝对没有的，知道吗？所以呢，我们从逻辑的角度

来去推理，对，用什么样的心态、怀抱着什么样的心态来过我自己的生活才能得

到我幸福、快乐？这是一定要彻底了解。所以这样的一个过生活是比较好的，今

天我就是月称菩萨他赐予我们的句子的内容，这个是非常好的，我们就是一定要

铭记在心里，时时刻刻都提醒自己，知道吗？

人是悠闲自在，要悠闲自在，不管是、不论是怎么样，天下没什么过不去的事情，

都是我们思想上就是有门槛，这是我们思想的角度不同，你思想的方式就错误的。

除了这个之外，没有什么太难关，太就是过不去的一个事情存在，不要斤斤计较

太多，鸡毛蒜皮太多，让自己的心胸宽大，就像是一个三千大千世界一样的，什

么都可以容纳；再来，欲望不要那么强，执着不要那么强，知道吧？这样的情况

下，唯一的方法就要满足现有的生活条件，让自己满足。我们需要的是每一天过

生活，无烦恼的过生活，无烦恼的一天，对情绪非常的清凉，非常的优雅，非常



的轻松、踏实，没有任何的忐忑不安的焦虑，这样的过生活才有意义嘛，你想想

看！

好，大概就是这个，我今天跟大家分享的内容大概就是这个意思，比如说我举例

来讲，我们就是俭朴的生活，吃的、穿的、喝的都是简朴的，我们就知道彻底了

解这个有漏的身体，你就是买了这么昂贵的东西，你贪着、贪婪之心想要包、想

要传这个有漏的身体上面，想到的是什么？都是烦恼的事情嘛，对不对？我穿好

一点，人家对我怎么样？我打扮好一点，人家对我怎么样？我们都是日常生活食、

衣、住、行日以继夜的想法，满脑子里面想法都是为了人家而做的，这是一个“为

了人家我自己烦，为了人家我造恶业”，就是这个。如果你为一切众生、为一切

众生，我自己单身要得到佛果，追求佛果之心就能生起，这样的话那该有多好，

大概就没有嘛。我们是穿好一点，这样子才不会被人家欺负，看不起。这都是很

奇怪的想法，你想想看：“哦，打扮穿好一些，好一点，这样的话就是吸引他人

的目光。”这也是很奇怪的吧？这是不是一个烦恼的心？确实是啊。好，如果你

想吸引他人的目光，你自己得到了什么？知道吧？希望我能够得到他人的赞叹、

肯定，希望能够得到他人对我说“好漂亮，很庄严”。

我们从这个是一个例子而已，我们的想法都是这种的奇奇怪怪的想法嘛。那我举

例来讲，人家对你说“很优秀，好漂亮”，这样的话你就变成漂亮吗？人家说你

很丑，你就变成丑陋吗？不会吧？我们自己精神拥有的本质就不会随着别人言语

而有所改、那个言语有所改变嘛，无所改变。那为什么在意呢？我们的就是穿着

打扮也好，吃的也好，大概都是为了别人而做的。这是我们心态上有点怪怪的，

没有着如此这样的一个贪婪之心，没有这种的期待、指望的话，你的失望越来越

小，没有指望也没有失望，就是这个嘛。

所以人生是短暂的事情，我们大家都知道如何去照顾自己的身心。那你看，发自

内心依靠俭朴的生活，这样的话你的今生的压力也是、经济的压力也是越小。当

然是你经济没有那么富有，知道吧？你发自内心成熟的情况下，你有多少就多少，

就让自己开心快乐，穿的衣服是一定要对自己身体有好的、温暖的。所以除了这



个之外，我们不需要名牌啊什么、什么的。对，就是不管是怎么样我们生活的方

式都是这样子，最主要的就是我们知道，就是怀抱着什么样的心态才能我得到自

己幸福、快乐，这是大家都一定要知道，知道吧？好，今天我给大家分享的就是

到此为止。

谢谢大家！


